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MANAGEMENT

Confiep 
elige nueva 
presidente
Por primera vez en su historia, la 
Confiep eligió a María Isabel León 
Klenke de Céspedes, presidenta 
de dicho gremio. La ejecutiva se 
convierte en la primera mujer en 
presidir dicha institución desde 
1984.

EDITORIALCONTENIDO
Necesidad 
de diversificar 
los sectores 
productivos

Según la mayoría de los analistas económicos, el país 
crecerá este año por debajo del 4%, en donde el Producto 
Bruto Interno (PBI) estaría alentado por la inversión 
privada, que registraría una expansión de 6.9 %. En 
tanto la demanda interna crecería 4% este año y las 
exportaciones lo harían en 4.4%, sin embargo estas cifras 

no alcanzan para dar empleo a los miles de jóvenes que se integran 
cada año al mercado laboral y reducir la pobreza que aún persiste en 
algunas regiones. 

En el plano internacional, se aprecia una cierta desaceleración en 
Estados Unidos, China y Europa –que son nuestros principales 
compradores– incidirá negativamente en su demanda, tanto de 
insumos como de bienes de consumo del extranjero. Ante este 
panorama, el Gobierno debería aportar por el crecimiento de otros 
sectores productivos como el turismo,  forestal, pesquero, entre otros, 
y así no depender de solo de la exportación de minerales.  

Uno de los retos es mejorar la productividad en el país, ya que muchos 
peruanos se encuentran laborando en empresas poco productivas 
como las microempresas. Ello teniendo en cuenta que más del 70% 
de la Población Económicamente Activa (PEA)  está en este sector. 
Al mismo tiempo se necesita la puesta en marcha de una serie de 
reformas y medidas que apunten a aumentar el PBI Potencial, que 
permita al Perú crecer a tasas superiores al 4%, con una demanda 
interna fuerte, y una inversión pública y privada dinámica.

Si bien en el 2018 primó el ruido político que afectó a las inversiones, 
este año parece que las aguas no están tan movidas, situación 
favorable que se debe aprovechar para buscar la reactivación 
de la economía nacional. Además el destrabe de megaproyectos 
provocarían un mayor crecimiento económico, pero se debe evitar 
algunos conflictos sociales que están afectando el accionar de algunos 
proyectos mineros. 

Se espera que este nuevo Gabinete, liderado por Salvador del Solar, se 
enfoque en solucionar los principales obstáculos que están frenando 
el crecimiento del Perú, como son la lucha contra la inseguridad, 
lucha contra la corrupción, reactivación de la economía y generación 
de empleo. Resolver por lo menos algunos de los problemas más 
importantes que demandan los ciudadanos en los dos años que quedan 
de gobierno sería un gran paso.
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Camiones: 
Mejores perspectivas de crecimiento
La venta de camiones creció 1.9% en el 2018, frente al 2017, y 
para este 2019, también se registraría una leve mejoría gracias a 
las buenas perspectivas en el sector minería y construcción.

24

UNIVERSIDAD - EMPRESA

La educación como herramienta 
para la adaptación al cambio
Los ejecutivos de hoy se encuentran inmersos cada día en una 
serie de situaciones empresariales que los obligan a tomar 
decisiones rápidas y efectivas. 

16

UNIVERSIDAD - EMPRESA

Construcción 
de una marca
El concepto de una  “marca” es  complejo, es la percepción que 
tiene un consumidor cuando escucha o piensa en el nombre, 
servicio o producto de una empresa. 
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Camionetas SUV: 
Las más pedidas
Por una serie de ventajas, las camionetas Suv siguen siendo las 
preferidas por los jóvenes, estudiantes y ejecutivos, quienes 
valoran la comodidad, seguridad y eficiencia que ofrecen.

26
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Construcciones rápidas, 
ecológicas y eficientes 
Uno de los métodos constructivos más ingeniosos, útiles 
e innovadores que ha tenido lugar en los últimos años es 
el basado con paneles termo acústicos prefabricados de 
diferentes materiales.

18

Empoderamiento 
de las mujeres

¿Ahorro en 
soles o en 
dólares?

70 años de las 
tarjetas de 
crédito

Adriana Giudice, CEO de Austral 
Group y directora de la SNP, indica que 
es necesario eliminar barreras que 
perjudican el crecimiento de las mujeres 
dentro de las organizaciones.

En estos tiempos cambiantes 
es importante saber en qué 
clase de moneda ahorrar o 
endeudarse. Así, las constantes 
variaciones en el precio del 
dólar nos pueden hacer dudar 
sobre qué moneda usar para 
realizar nuestras operaciones. 

Las tarjetas de crédito 
han evolucionado, desde 
ser simples papeles 
hasta convertirse en 
importantes herramientas 
de pago. Tanto es así, que 
en la actualidad se está 
fortaleciendo más en los 
mercados.

ECONOMÍA NACIONAL

Economía nacional 
sigue sin despegar
El producto bruto interno (PBI) del Perú registrará un crecimiento de 
alrededor de 3.7% este año, explicado principalmente por la evolución de 
la demanda interna. Así lo indicó la Cámara de Comercio de Lima (CCL).
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Notas Breves

Hunter Lo/Jack, empresa 
especializada en soluciones de 
rastreo vehicular, adiciona a su 
portafolio de tecnologías -para la 
gestión logística y monitoreo- la 
nueva plataforma Monitoreo Pro. 
Esta se enfoca en la investigación, 
diseño y desarrollo de software 
para clientes con necesidades de 
escalabilidad en sus operaciones. 

Como parte de su integración 
IoT, el control y monitoreo de 
temperatura, humedad, consumo 
de combustible y fatiga (para 
evitar que conductores manejen 
cansados) son identificables por la 
plataforma.

Con el fin de contribuir 
en las labores de preparación, 
atención y recuperación frente a 
fenómenos naturales, nace Pisqu, 
un dron único capaz de trabajar en 
operaciones de búsqueda y rescate 
de sobrevivientes, que será de 
mucha ayuda para los socorristas 
e instituciones de Defensa Civil, la 
Cruz Roja, etc. 

El dron fue fabricado por 
Robotic Air Systems (Robotic), 
startup del portafolio de Wayra Perú. 

El valor diferencial de Pisqu es 
la capacidad de carga de 25 kg por 
vuelo, lo que permite que realice 
tres tareas claves: transportar carga 
crítica hacia los damnificados 
incomunicados, entre otros.

Los envíos de palta al exterior no se detie-
nen, entre enero y noviembre sumaron US$ 720 
millones 745 mil, lo que representó un alza de 
22.7%, al punto que ahora es el líder en el sector 
agroindustrial y ocupa el puesto ocho en el 
ranking de la oferta exportable del país, informó 
la Asociación de Exportadores (ADEX). 

La palta peruana, de la variedad Hass, llegó 
entre enero y noviembre del 2018 a 30 mercados 
liderados por Países Bajos (US$ 265 millones 
009 mil), seguido de EE.UU. (US$ 175 millones 
639 mil), España, Reino Unido, Chile y China.

PRECIOS DE VIVIENDAS 
CRECERÍAN 3.1%

HERRAMIENTA 
PROACTIVA DE 

RASTREO VEHICULAR

DRON 
PARA ATENCIÓN DE 
DESASTRES NATURALES

EXPORTACIONES GENERARON 2.9 MILLONES DE EMPLEOS

PALTA SIGUE EN CARRERA 
METEÓRICA EN EL EXTERIOR

El sector exportador peruano 
registró entre enero y noviembre 
del año pasado dos millones 
945,000 empleos, de manera 
directa, indirecta e inducida, 
cantidad superior en 8.4% 
respecto al mismo periodo del 
2017, señaló la Asociación de 
Exportadores (Adex).

Este porcentaje de incremento 
significó la creación de 229,354 
empleos en el referido periodo. 
Respecto a los 14 subsectores 
exportadores, señaló que 
13 de ellos aumentaron sus 
contrataciones de personal, sin 
embargo, en el sector agrario 
tradicional retrocedió 9.4% y se 
perdieron 34,714 trabajos.

El 2018 fue un año positivo para el mercado 
inmobiliario, recuperando su dinamismo gracias al 
crecimiento económico, las facilidades de acceso 
y disminución de tasas de interés de los créditos 
hipotecarios. Para Alfonso Vigil, Gerente Comercial de 
la inmobiliaria Edifica, esta reactivación también generó 
el incremento de los precios de inmuebles en la capital, 
registrándose un crecimiento del 0.8% en diciembre del 
2018.

“En el caso de los distritos de Lima Top como 
Miraflores, San Isidro, Barranco, Surco y San Borja, 
los precios de los inmuebles cerraron el 2018 con un 
crecimiento del 2.8% y se espera que para finales de este 
año el incremento sea del 3.1%” señaló el ejecutivo.

En el presente año se acuñarán 305 millones 
de monedas de las diversas denominaciones, 
correspondientes al 2019, informó el especialista 
en Análisis del Circulante en Banco Central de 
Reserva (BCR), Abraham de la Melena.

Precisó que, de dicho monto, 140 millones 
corresponden a la moneda de 10 céntimos. En 
el caso de las monedas de 5 soles se acuñarán 11 
millones de unidades y las de 20 céntimos unos 
29 millones de unidades. Mientras que las de 1 
sol serán 75 millones y las de 50 céntimos 35 
millones. 

Assist Card, la compañía de asistencia integral al 
viajero, lanzó su beneficio extra Find My Bag, el cual 
permitirá a sus clientes contratar un servicio que reali-
zará el seguimiento del equipaje extra-
viado, manteniendo informados 
en tiempo real y de forma 
permanente a los damnifica-
dos sobre las novedades de 
las maletas. 

De no lograrse 
recuperar en las 96 horas 
(cuatro días) siguientes 
al arribo de su vuelo, se 
pagará hasta USD 2.000 por 
cada equipaje (con un máximo 
de dos bultos) de forma inmediata. 
Quienes contraten este nuevo comple-
mento, obtendrán una garantía en la gestión de recu-
peración de equipaje facturado en cualquier aerolínea 
de cualquier lugar del mundo, en hasta 96 horas. 

Las empresas everis y dormakaba España han 
implementado el primer sistema de identificación 
biométrica para autoembarque que se pone en 
funcionamiento en un aeropuerto 
español. Se trata de un piloto 
tecnológico que Aena ha 
puesto en marcha hoy en el 
Aeropuerto de Menorca 
y que permite a los pa-
sajeros acceder a la zona 
de embarque y subirse al 
avión utilizando exclusiva-
mente sus rostros. 

Esto es posible gracias a 
la incorporación de recono-
cimiento biométrico facial y a un 
proceso inicial de enrolamiento. Este 
registro previo se lleva a cabo en el momento en el 
que el usuario llega al aeropuerto.

ACUÑAN PRIMERAS 
MONEDAS DEL 2019

SOLUCIÓN CONTRA 
LA PÉRDIDA DEL EQUIPAJE

EL PRIMER SISTEMA 
DE AUTOEMBARQUE BIOMÉTRICO

La primera marca de geometría 
eléctrica pura de Geely Auto Group 
y su primer modelo Geometry se 
lanzaron en Singapur. El modelo de 
gama alta viene en dos versiones, 
rango estándar y rango largo, en 
un total de seis configuraciones 
diferentes.

La visión de Geely está dirigido 
en utiliza la tecnología para crear un 
entorno sostenible y una movilidad 
segura, lo que lleva a una relación 
armoniosa entre la humanidad y la 
naturaleza. Para el 2025, Geometry 
lanzará 10 modelos puramente 
eléctricos en múltiples segmentos, 
incluidos sedanes, SUV, crossovers, 
entre otros.

BELL NEXUS, EL TAXI 
AÉREO ELÉCTRICO

NUEVA MARCA 
DE AUTOS ELÉCTRICOS

LOGRAN COSECHA DE BANANO 
SIN USAR TIERRA

La fruta que el científico Gert Kema obtuvo en su laboratorio es única. Y no solo por ser la primera 
producida en suelo holandés. Así, logró su cosecha sin usar tierra, en un intento por combatir uno de los 
grandes enemigos de las plantaciones de banano: el llamado “mal de Panamá” , causado por un hongo que 
se transmite en el suelo.

La enfermedad “es una amenaza para la producción mundial de banano”, señaló Kema, profesor de 
patología de plantas tropicales en la Universidad de Wageningen, en Holanda.

“Lo que hicimos fue sacar al banano del suelo. Y las plantas crecieron muy bien con la aplicación de 
nutrientes”.

Los vehículos aéreos eléctricos 
forman parte de una gran apuesta 
que tiene la industria aeroespacial y 
tecnológica de forma conjunta. Una de 
las grandes compañías detrás de esta 
iniciativa es Uber, que planea utilizar 
este tipo de naves de despegue vertical, 
denominados eVTOL, para el servicio 
de taxis aéreos para conectar puntos 
distantes en zonas urbanas y suburbanas.

De esta forma, el Bell Nexus busca 
estar presente en el servicio Uber 
Air, la modalidad de transporte de la 
tecnológica que busca implementar 
un nuevo sistema de viajes aéreos 
alternativos a los aeropuertos y 
helipuertos.

La firma surcoreana Samsung presentó 
el robot Boot Care, que será una suerte de 
compañero que cuida la salud de la familia. 
Así por ejemplo mide la presión arterial y 
el ritmo cardiaco con solo poner tu huella 
digital sobre su cara digital. Y si detecta 
alguna anomalía severa, llama directamente 
a emergencias. 

Asimismo, puede recordarte cuáles y 
a qué hora debes de tomar tus pastillas. 
Incluso te manda notificaciones al celular 
si estás fuera de casa o controla a otros 
miembros de la familia. 

ROBOT MÉDICO MIDE EL 
RITMO CARDIACO 

NOTICIAS CON INTELIGENCIA ARTIFICIAL
Sherpa.ai, compañía que provee asistentes digitales predictivos e 

Inteligencia Artificial, anuncia el lanzamiento de Sherpa News. Se trata de 
una nueva aplicación gratuita de noticias que mediante los más avanzados 
algoritmos de IA ofrece acceso a la información más destacada en función 
del interés de cada usuario.  

La aplicación ya está disponible en las tiendas iOS y Android en Perú 
y tiene como objetivo mejorar la experiencia de los usuarios a la hora de 
buscar y acceder a las noticias. Los algoritmos detectan los conceptos 
latentes e intereses de los usuarios, así como sus tendencias favoritas.

ViewSonic Corp., proveedor de 
productos y soluciones de visualización, 
presenta un caso de éxito sobre tótems 
de auto gestión instalados en las clínicas 
de La Asociación Española a través de la 
agencia Media Health. 

La Asociación Española es una 
Mutualista fundada en 1853 en Uruguay 
la cual brinda cobertura asistencial a más 
de 189.000 socios. Con el propósito de 
encontrar una solución para reducir los 
tiempos de espera y congestión de las 
colas, se implementó esta plataforma 
para los usuarios de mayor edad y poca 
experiencia con la tecnología. 

Citrix anunció hoy que SD-WAN y 
Citrix ADC estarán disponibles en Google 
Cloud Platform (GCP). La migración 
permitirá que las compañías lleven sus 
redes a la nube y entreguen aplicaciones 
de manera ágil y escalable, lo que dará a 
los usuarios el acceso a las herramientas 
que necesitan y prefieren para hacer su 
mejor trabajo en cualquier lugar, a toda 
hora y en el dispositivo que sea.

“Lo más importante del desempeño 
y la entrega de una aplicación es la 
experiencia y la posibilidad de elegir”, dijo 
Tim Minahan, Vicepresidente Ejecutivo 
de Strategy y Director de Marketing 
(CMO) de Citrix. 

La investigación publicada en la 
revista estadounidense Science, liderada 
por la Academia China de las Ciencias, 
revela que no existió esa interrupción 
y genera así preocupación por el ritmo 
del cambio climático y su efecto en el 
principal amortiguador del planeta, los 
océanos.

“El calentamiento de los océanos 
es un indicador muy importante 
del cambio climático y tenemos 
firme evidencia de que estos se 
están calentando más rápido de lo 
que creíamos”, dijo el coautor Zeke 
Hausfather, graduado de la Universidad 
de California, Berkeley.

PREMIAN A
 VIEWSONIC 

APLICACIONES PARA 
REDES ÁGILES Y 
ESCALABLES

AUMENTA TEMPERATURA 
DE LOS OCÉANOSUno de los principales proble-

mas de los pacientes con cáncer es la 
metástasis, es decir, la expansión de la 
enfermedad a otras partes del cuerpo, 
lo que aumenta en gran medida la 
tasa de mortalidad. 

Un grupo de investigadores 
de la Universidad de Basilea 
(Suiza) analizó 2.486 compuestos 
aprobados por la Administración de 
Alimentos y Medicamentos (FDA). 
Durante esta primera parte hallaron 
inhibidores de las llamadas Células 
Tumorales Circulantes (CTC). Lo 
que hacen estos compuestos es 
disociar (separar los componentes) 
de estas células responsables de la 
metástasis.

PROMETEN ACABAR 
CON LA METÁSTASIS 
DEL CÁNCER



MUNDO EMPRESARIAL6 MUNDO EMPRESARIAL 7

Economía

EL PAÍS NECESITA CRECER POR ENCIMA DEL 6%  PARA 
GENERAR MAYORES OPORTUNIDADES

Economía nacional 
sigue en despegar

Según los especialistas la 
economía peruana en este 
primer trimestre del año se 
ha mostrado un poco “fría”, 
que se explica por la caída 
de los principales sectores 
claves como minería, pesca y 
manufactura. Sin embargo, 
se espera que esta tendencia 
se supere en los siguientes 
meses, con lo cual el PBI 
registrará un crecimiento 
de alrededor de 3.7%, 
explicado principalmente por 
la evolución de la demanda 
interna. 

César Peñaranda, director ejecutivo del 
Instituto de Economía y Desarrollo 
Empresarial (IEDEP) de la Cámara de 
Comercio de Lima (CCL), explica que 
dependiendo del contexto externo, el 

país podría beneficiarse o perjudicarse en el desarrollo de 
su economía nacional para la presente temporada, en la 
cual existe cierta incertidumbre, uno de ellos es cómo se 
va producir el Brexit, del retiro de Inglaterra de la Unión 
Europea, el desenvolvimiento económico de ambos, en 
especial de la última, ya que es socio importante de Perú en 
cuanto a las exportaciones.

Añade que otro tema a tener en cuenta es el desarrollo 
de la guerra comercial entre Estados Unidos y China, por 
el momento se ha dado una tregua, los cuales son destinos 
importantes de nuestras exportaciones y son líderes 
mundiales, cuyas acciones dependen mucho de lo que ocurre 
en el mundo. El tercer factor está referido a los resultados que 
tendrán estos dos países en el lado económico.

“Al parecer EE.UU. seguirá creciendo como en el 2018 
y se aprecia que China está bajando su ritmo económico, 
que está alrededor de 6.5% con tendencia a la baja, lo cual 
preocupa, porque es el principal comprador de nuestras 
materias primas”.

En cuanto a Estados Unidos, dijo que se tiene que ver el 
manejo que tendrá la tasa de referencia, su reserva federal, de 
ello depende mucho el comportamiento del dólar y el costo 
del crédito, que luego afectará a todos los países. Con ello el 
estimado que se tiene el PBI para este año sería de 3.7% de 
crecimiento, es decir, 0.1 o 0.2% menos que el 2018, que es 
de 3.9%.

LOS EJES: DEMANDA INTERNA Y 
CONSUMO PRIVADO

Enfatiza que el ritmo de crecimiento de la economía 
peruana lo sigue marcando la demanda interna, consumo e 
inversión privada, y en la medida que ambas variables crezcan 
se va determinar cuál sería la tasa de crecimiento para este año. 
El consumo privado va crecer ligeramente a comparación del 
2018, que creció 3.6% y este año tendría un alza de 3.4%, pero 
la inversión privada crecería más que el año pasado (5.1%) y 
estaría en 5.9%. Ello empujado por la puesta en marcha de los 

proyectos mineros como Mina Justa, Quellaveco, y otros que se 
van a sumar este año.

Respecto al crecimiento de la demanda interna, señaló 
que tendría un alza y a pesar de ello este año se tendría un 
crecimiento ligeramente menor que el 2018. Ello debido a 
que en el consumo público, se suman nuevos alcaldes de las 
regiones que les va tomar hasta seis meses en posicionarse 
en sus cargos y ello va retrasar las obras. Sumado a que no se 
ejecutan más del 70% de las obras de este sector. “Con ello se 
estima que la inversión pública en el 2018 creció 7.3% y este 
año sería 3.8%”.

SECTORES QUE CRECERÁN
Acota que con ello los estimados del crecimiento 

de la economía peruana lo que va gatillar es la demanda 
interna, y dentro de ella, inversión y consumo privado. 
En cuanto a las exportaciones en el 2018 creció 2.4% 
y este año estaría en 3.8% de crecimiento. Con ello 
los sectores que más crecerían sería construcción que 
mantendría un buen ritmo y este año llegaría a 6.7%.

A ello le sigue servicios que explica alrededor 
del 35% del PBI, que mantiene un buen ritmo de 
crecimiento de 4.1%. Se debe destacar que la industria 
peruana sigue creciendo, al punto que el país exporta 
manufactura ligera, metalmecánica, químicos, entre 
otros. En cuanto al sector de infraestructura, señaló que 
ya se está destrabando algunas grandes obras como

la Línea 2, la ampliación del aeropuerto Jorge 
Chávez, estaría en marcha el aeropuerto de Chincheros, 
entre otros.

CRECIMIENTO INSUFICIENTE
Con estos indicadores, se estima que la economía  crecería en 3.7%, pero enfatiza que un país emergente como el 

nuestro necesita crecer por encima del 6% por año para resolver los problemas de pobreza, subempleo, informalidad, 
entre otros. “Tenemos todo para crecer como recursos humanos, naturales y demás, pero tenemos que convencernos 
y poner énfasis en dos aspectos centrales: inversión y elevar la productividad para salir al mundo y competir en iguales 
condiciones que los demás países”.

DÉFICIT FISCAL A LA BAJA
Asimismo, en cuanto a la meta que tiene el Gobierno 

de reducir al 1% el déficit fiscal para el 2021, dijo que 
ello va en buena dirección, ya que se ha logrado bajar un 
poco y está con una tendencia a la baja. “En la actualidad 
está alrededor de 2.6%, para llegar al objetivo se requiere 
mantener la inversión pública. El Perú mantiene su 
política macroeconómica muy sólida desde hace 28 años, 
que es la misma, con ligeros ajustes, lo cual ha permitido 
tener una de las inflaciones más bajas a nivel mundial y 
este año estaría en 2.5%”.

“TENEMOS QUE 
CONVENCERNOS Y PONER 

ÉNFASIS EN DOS ASPECTOS 
CENTRALES: INVERSIÓN Y 

ELEVAR LA PRODUCTIVIDAD 
PARA SALIR AL MUNDO Y 

COMPETIR EN IGUALES 
CONDICIONES QUE LOS 

DEMÁS PAÍSES”.



Roque Benavide deja la posta de su segundo mandato al frente de la CONFIEP.
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PROYECTOS MINEROS EN MARCHA
Para el especialista los sectores de minería e hidrocarburos 

decrecieron en el 2018, en 1.2%, no estuvo bueno, pero confía que 
gracias a las inversiones que empezaron este año, esta cifra pueda 
crecer y se obtendría un alza de 4%. “Ello gracias a las inversiones de

Quellaveco, ampliación de Toromocho, Mina Justa, y otros 
proyectos que se sumarán. Además, este sector genera servicios, 
construcción y manufactura que permite potenciar el crecimiento de 
estos sectores que son intensivos en empleo”.

Asimismo, el Perú está camino a convertirse en el principal 
productor y exportador de cobre en el mundo. Y detrás de ello se 
emplea tecnología de punta, demanda servicios y empleo, equipos 
ligeros de metalmecánica, se requiere construir carreteras, viviendas, 
entre otras.

EN ALZA SECTOR AGROPECUARIO
En tanto, el sector agropecuario, vinculado a las exportaciones 

agroindustriales, en el 2018 creció 7.1%, y este año tendría un alza 
de 4.1%. Se debe tener en cuenta que ambos rubros utilizan el uso 
intensivo de la mano de obra. “El año pasado creció debido a que 
el Fenómeno del Niño que se produjo en el 2017, generó un gran 
impacto y hubo una reacción para lograr esta cifra. “Aquí el país anda 
bien y está camino a convertirse en uno de los líderes exportadores 
de alimentos, cuyos destinos llegan a China, Japón, Europa, Estados

Unidos, entre otros. Será una potencia agroexportadora y una 
despensa de los súper alimentos”.

DARLE FUERZA A OTROS SECTORES
En otro momento, indicó que el Gobierno debe ponerle foco en 

el desarrollo de la actividad forestal, ya que no solo se trata de cortar 
madera en bruto, sino de hacer industria con valor agregado. También 
hace falta darle impulso a los sectores turismo y acuicultura. “No 
solo tenemos playas y atractivos urbanos, sino riquezas arqueológicas 
que pueden visitar los turistas, pero se requiere contar con una 
infraestructura adecuada con buenos aeropuertos, hoteles adecuados, 
buena preparación de los guías turísticas, restaurantes, y otros”.

REFORMAS PARA CRECER
El economista dijo que es necesario que 

el Gobierno ponga en marcha las reformas 
estructurales que el país necesita, como el lado 
laboral, tributaria integral, e inversión en el capital 
humano. “Se debe empezar con la reforma de 
la salud y educación para tener jóvenes con 
buena capacidad para el trabajo, así como la 
innovación para adaptarla a nuestra realidad y 
así ser competitivos. Si no se hacen estos ajustes 
seguiremos creciendo a este ritmo de 3.5% que no le 
sirve al país”.

Explicó que queda pendiente la reforma del 
Poder Ejecutivo y otras que va requerir el apoyo del 
Congreso para que las apruebe. “Tiene que haber 
dialogo si quieren sacar adelante el país, ambos 
poderes tienen que convencer de la importancia 
de la puesta en marcha de estas reformas que se 
requieren. El ruido político afecta a la inversión 
nacional y extranjera; y si persiste va generar una 
gran incertidumbre”.

Dijo que es necesario que el país ponga énfasis 
en tres aspectos: contar con un marco institucional 
para erradicar la corrupción, disminuir la inseguridad 
y que se imponga el imperio de la Ley. Junto a ello 
es necesario dinamizar la inversión privada y pública 
y poner foco en infraestructura y empezar ejecutar 
los lineamientos nacionales de productividad y 
competitividad, que conlleva realizar las reformas 
estructurales.

“ AGROPECUARIO, 
VINCULADO A LAS 

EXPORTACIONES 
AGROINDUSTRIALES, 
EN EL 2018 CRECIÓ 

7.1%, Y ESTE AÑO 
TENDRÍA UN ALZA DE 

4.1%”.

Por primera vez en su historia, la Confederación Nacional de Instituciones Empresariales 
Privadas (Confiep) eligió a María Isabel León Klenke de Céspedes, presidenta de dicho gremio. 
Con este acontecimiento, la ejecutiva se convierte en la primera mujer en presidir dicha 
institución desde 1984.

A través de su cuenta en la red social LinkedIn, María 
Isabel León dijo: “Es un honor y un orgullo el poder 
representar a mi gremio a través de la presidencia 
y juntos construir un Perú mejor”. Asimismo, 
consideró necesario respaldar al gobierno, el cual 

“necesita manos y ayuda”. Dijo creer, en esa línea, que en esa ayuda 
su rol es impulsar la empresa privada y reconoció la necesidad de 
mejorar la imagen que tienen los empresarios frente a la ciudadanía.

Remarcó que es una buena oportunidad para estrechar los lazos 
entre el gobierno y el empresariado. Sostuvo que es necesario el 
apoyo del sector empresariado que se podría traducir en proyectos 
y propuestas de mejora que lleguen desde los diversos gremios que 
integran Confiep. “Es necesario poner paños fríos a la confrontación 
y sentarnos a dialogar”. La ejecutiva que jurará en el cargo el 30 de 
abril, durante su gestión buscará que el gremio empresarial cumpla 
una acción propositiva y no reactiva.

IMAGEN Y PROBIDAD
Indicó que los códigos de ética de los gremios que 

agrupa las Confiep han sido ya adecuados a un modelo 
único que ahora toca ser cumplido. “El gremio va a 
desmarcarse de las empresas y empresarios que trabajen 
lejos de los principios de la legalidad y la ética. Hacer 
negocios, ganar dinero está bien, pero se debe hacer con 
valores”, añadió al tiempo de sostener que esta tarea 
también está en la agenda de los próximos dos años que 
durará su periodo.

La presidenta electa de la Confiep es licenciada 
en Educación por la Universidad Peruana Cayetano 
Heredia, y tiene una maestría en Gerencia Social por 
la Pontificia Universidad Católica del Perú. Además, 
anteriormente fue vicepresidenta de la Federación de 
Instituciones Privadas de Educación Superior (Fipes). La 
ejecutiva es también fundadora del instituto AVIA, y fue 
parte del equipo de plan de gobierno de Fuerza Popular.

DEJÓ HUELLAS
La ejecutiva reemplazará al 

empresario minero Roque Benavides 
en el cargo, quien durante su 
gestión realizó muchas acciones en 
beneficio de dicha institución. Desde 
su función buscó una actitud más 
constructiva entre el empresariado 
y el Gobierno con el fin de lograr 
el desarrollo y el crecimiento de 
la economía nacional. “Lo que 
necesitamos es que haya mucho 
más diálogo entre el Parlamento 
y el Ejecutivo, eso es parte de una 
democracia (…) el Presidente del 
Consejo de Ministros y los ministro 
deben estar dialogando con el 
Parlamento, creo que eso es parte de 
la dinámica de la democracia”, había 
indicado.

El titular de la Confiep mencionó 
que es necesario sacar adelante los 
proyectos importantes en el país, 
ya que no debemos conformarnos 
con crecer a un 4%, pues ahora se 
debe pensar en cifras mayores al 6%. 
Benavides mencionó que en adelante 
el presidente Vizcarra debe enfocarse 
en sacar adelante los proyectos para 
reactivar la industria nacional y 
generar las condiciones para que la 
economía crezca.

ES LA PRIMERA MUJER EN PRESIDIRLA EN 35 AÑOS 

CONFIEP
elige nueva 
presidente

María Isabel León Klenke de Céspedes, presidenta de CONFIEP.
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 EL DINERO PLÁSTICO AÚN TIENE 
MUCHO TECHO POR CRECER

70 Años 
de las tarjetas 
decrédito

Desde hace  70 años, las tarjetas de 
crédito han evolucionado, desde ser 
simples papeles hasta convertirse en 
importantes herramientas de pago. 
Tanto es así, que en la actualidad 
se está fortaleciendo más en los 
mercados y en adelante también se 
prevé que serán digitales con el uso 
de los celulares inteligentes.

La idea de crear tarjetas de crédito para efectuar 
pagos surgió en 1949, en donde Diners Club, 
fue la primera tarjeta en salir al mercado. Así lo 
indica su gerente general en Perú, Pío Rosell, 
quien relata que este medio de pago fue fundado 
por el Sr. Frank McNamara después de tener un 

hecho anecdótico en un lujoso restaurante en New York, al cual 
asistía con regularidad. “Después de comer y en el momento de pagar 
la cuenta, se sorprende al no haber traído su billetera, pero como 
era reconocido, el mozo del lugar se percata de ello y le indica con 
amabilidad que podía cancelar en otro momento”.

Este incidente llevó a McNamara a pensar en un sistema por el 
cual una persona pudiera demostrar su respetabilidad de crédito en 
cualquier lugar que visitara. Así nació la tarjeta Diners orientada a los 
amantes del buen comer. Después aparecen otras marcas de tarjetas, y 
por aquel entonces en 1967 la tarjeta Diners Club llega al país, siendo 
la primera tarjeta de crédito. La tarjeta tuvo gran aceptación en los 
círculos profesionales, industriales y comerciales.

BUEN SERVICIO
A SUS CLIENTES

“En el país se volvió una tarjeta 
exclusiva, quien lo portaba tenía que tener 
una buena reputación, de buena imagen y 
cumplir con sus compromisos. A pesar de 
muchas crisis que vivió el país, la tarjeta 
siguió firme y en el 2010 lo compra el 
Grupo Pichincha. En tanto la franquicia 
Diners Global está en más de 180 países y 
en la región tiene oficinas en Perú, Ecuador, 
Colombia, Argentina, Brasil, entre otros. 
La misma ofrece excelencia en ofrecer un 
buen servicio al cliente y detrás de ello está 
la calidad que ofrecen nuestros productos 
financieros”.  

Han pasado casi 52 años desde que 
Diners Club llegó al país, y fue una de 
las primeras franquicias de Diners Club 
en Latinoamérica. Según su gerente, en 
todo este tiempo han buscado innovar sus 
servicios, por lo que fue la primera tarjeta 
en lanzar compras en cuotas sin intereses, 
y ahora tienen más de 5 mil comercios 
afiliados para este tipo de compras. “Fuimos 
los primeros en tener una agencia de viajes, 
que es Diners Travel. Además Club Miles se 
convirtió en la primera plataforma virtual 
del Perú para canje de millas”.

CONSTANTE 
CRECIMIENTO 

Agrega que en los últimos 
tres años la compañía creció 
en el país en forma compuesta, 
en cartera 45%, en facturación 
25% y en socios 18%. En el 
2018 se creció en cartera 18%, 
en facturación 25%  y en socios 
cerca de 20%. Para este año se 
espera crecer en cartera 25%, en 
facturación más del 20%  y en 
socios cerca de 18%.

“Tenemos al idea de duplicar 
lo conseguido en los siguientes 
tres años. Cuidamos el tiempo 
y la libertad de nuestros socios, 
de tal forma que siempre tengan 

ALIANZA CON LAS FINTECH
En cuanto a la convivencia y competencia entre los servicios 

financieros tradicionales y el impacto de las fintech, empresas de similar 
servicio basadas en tecnología, el ejecutivo indica que ambas van a ser 
complementarias al negocio de las tarjetas y ayudarán a la consolidación 
del negocio. “Los bancos y las empresas en general realizarán alianzas 
con las fintech para que puedan desarrollar soluciones más rápidas para 
una mejor experiencia del cliente”. 

Detalla que en el Perú más del 70% de los pagos aún se hacen en 
efectivo, por ello hay mucho espacio para el uso de las tarjetas, que al 
usarlas los clientes obtendrán más beneficios. “En adelante este medio 
de pago se va virtualizar y se usará de manera móvil en el celular a través 
de un software de cercanía. El plástico tiene para rato como medio de 
identificación para el cliente. En el país hay 8 millones de tarjetas, con 
un promedio de dos tarjetas por persona. Y se está desarrollando una 
cultura financiera por la responsabilidad del pago”.

INNOVACIÓN DIGITAL
Rosell señala que como parte de la 

estrategia de la compañía, se desarrollará 
la experiencia digital, ello teniendo en 
cuenta que más del 60% de sus socios 
son digitales y en tres años esperan que 
el 100% lo sea en su totalidad. “Ello 
con el objetivo que siempre tengan 
una experiencia única manejando su 
tarjeta desde su celular. Cabe resaltar 
que la tarjeta nace como una tarjeta para 
compartir con amigos y esa es nuestra 
esencia, por esa razón estamos dirigidos a 
un segmento que le gusta pasarla bien, en 
familia y que busca y valora el servicio al 
cliente personalizado”.

una increíble experiencia, y nos 
diferencia la pasión por servir en 
servicios financieros”.

Detalló que ofrecen una 
variedad de servicios y programas 
de beneficios para sus clientes, 
como el programa de millas, 
por el cual los clientes pueden 
canjearlos en cualquier aerolínea 
y puede ser utilizado en más de 
1700 hoteles. “Con la tarjeta 
puede pagar cualquier agencia 
de viajes que se le ocurra con las 
millas de consumo. Además se 
genera buenas experiencias en 
comidas y restaurantes”.

“TENEMOS AL IDEA DE DUPLICAR LO 
CONSEGUIDO EN LOS SIGUIENTES 

TRES AÑOS. CUIDAMOS EL TIEMPO Y LA 
LIBERTAD DE NUESTROS SOCIOS”.

“EN EL PAÍS SE VOLVIÓ 
UNA TARJETA EXCLUSIVA, 
QUIEN LO PORTABA TENÍA 
QUE TENER UNA BUENA 
REPUTACIÓN”.

Pío Rosell, gerente general de Diners Club Perú.
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Adriana Giudice, CEO de Austral Group.

ADRIANA GIUDICE, CEO DE AUSTRAL GROUP Y 
DIRECTORA DE LA SOCIEDAD NACIONAL DE PESQUERÍA (SNP):

“Es necesario eliminar barreras 
que perjudican el crecimiento 
de las mujeres dentro de las 
organizaciones”

La reconocida y 
exitosa empresaria, 
afirma que las 
mujeres ejecutivas 
tienen la posibilidad 
de quebrar 
estereotipos que 
limitan el crecimiento 
de otras mujeres, 
demostrándoles 
que es posible 
alcanzar sus sueños. 
Además se muestra 
optimista que el 
sector pesquero en los 
próximos años pueda 
recuperar el nivel de 
inversiones que solían 
tener.

¿Cuál es el papel de la mujer 
ejecutiva en estos tiempos?

En principio debo señalar 
que el rol de las mujeres 
ejecutivas es el mismo que el 
de los hombres ejecutivos: 

incrementar los niveles de productividad 
de los equipos, aportarles elementos 
estratégicos, tácticos y reforzar las 
habilidades blandas de sus miembros 
como elemento clave para el crecimiento 
y desarrollo de las organizaciones.  En 
este contexto, los estudios realizados 
demuestran que la incorporación de más 
mujeres a puestos ejecutivos impacta 
positivamente en las empresas, no sólo 
a nivel financiero, sino también de clima 
laboral, ética en los negocios, entre otros.

¿Cómo se viene dando el 
empoderamiento de la mujer en el 
país?

De manera muy desigual. Tenemos 
mujeres que asumen roles bastante 
relevantes en el ámbito político, ejecutivo, 
en la ciencia y la tecnología, así como 
cifras aterradoras de violencia hacia la 
mujer. Creo que las empresas tenemos 
que trabajar en ambos aspectos, en un 
empoderamiento profesional a la mujer 
dentro de las organizaciones, eliminando 
barreras que dificultan su crecimiento.

A su vez es necesario trabajar para 
disminuir la violencia de género que se 
manifiesta de muchas formas, desde la 
más brutal, como el feminicidio, hasta las 
más sutiles, mediante el reforzamiento de 
estereotipos machistas que desde la niñez 
generan un trato desigual y perjudicial para 
el desarrollo de las niñas, pero que también 
impacta negativamente a los niños, 
involucrándolos en un modelo de falta de 
equidad y violencia que debemos desterrar.

¿Qué tanto ha cambiado la visión 
de la empresa para contratar mujeres 
en puestos claves?

Cada vez más, las empresas están 
incorporando estándares para la 
contratación sin discriminación por 
género. En el caso de Austral, la alta 
dirección cuenta con mujeres en su 
directorio, plana gerencial y mandos 
medios estratégicos. Sin embargo, todavía 
nos falta incorporar más mujeres en las 
áreas operativas de la empresa, aún cuando 
hay cada vez más mujeres que estudian 
carreras de ingeniería y ciencias.

¿Qué aportes ofrecen las mujeres a 
las empresas?

Estoy convencida de que la diversidad 
enriquece el análisis, discusiones donde se 
incorporan diferentes percepciones. Por 
eso es importante que los equipos estén 
compuestos por hombres y mujeres, por 
personas de diferentes generaciones u 

orígenes. Las mujeres, por lo general tienen una 
visión más amplia de los problemas y pueden 
identificar aristas de los problemas que los 
hombres, que son generalmente más enfocados, 
podrían estar dejando de lado en el análisis.

¿Cómo ha logrado llevar un adecuado 
equilibrio de su tiempo entre su labor 
empresarial y familiar?

El equilibrio entre la vida familiar y 
profesional es el reto más importante que 
enfrentamos las mujeres que trabajamos fuera 
de casa. La clave está en saber organizarse 
adecuadamente y contar el apoyo de las 
personas con las que uno comparte su hogar. 
El tiempo que uno dedica a la familia debe ser 
de calidad. 

En el caso de las mujeres que somos 
madres, el ejemplo que damos a nuestras hijas e 
hijos sobre lo multifacéticas que podemos ser; 
pero también sobre nuestras necesidades de 
crecimiento, entretenimiento, ocio, etc. A veces 
somos “las que no se cansan nunca” y tomamos 
ese rol de “superpoderosas” y ahora tenemos 
el reto de volver a ser de carne y hueso, con 
sueños, temores, aspiraciones. Mientras más 
normalicemos que somos seres humanos con 
los mismos derechos que los hombres, menor 
presión habrá sobre nosotras y podremos 
conducir mejor nuestros hogares y negocios.

¿Qué acciones viene desarrollando como directora de la SNP? 
Nuestra industria se basa en la explotación de recursos renovables, en este sentido la 

sostenibilidad es el reto más importante de nuestro gremio y de cada empresa en particular. 
Es por ello que, desde la SNP propugnamos que la administración de los recursos 
pesqueros por parte del Estado siempre esté basada en ciencia; promovemos, asimismo, 
la asignación de derechos como la mejor forma de proteger las especies de explotaciones 
irracionales. 

El año pasado tuve la oportunidad de representar a la SNP en la conferencia 
internacional “Tenure and User Rights in Fisheries 2018” organizada por la FAO en 
Corea del Sur, donde se analizaron los diferentes modelos de asignación de derecho 
sobre pesquerías a nivel internacional (incluyendo grandes y reducidas biomasas así como 
pesquerías industriales, artesanales y hasta de subsistencia)  y se concluyó que la asignación 
de derechos ya sea individual o colectiva era la forma más adecuada de asegurar la 
sostenibilidad de los recursos pesqueros. Estoy firmemente convencida de que el Perú debe 
orientar sus esfuerzos para materializar este tipo de regulación en todas las pesquerías. 

“MIENTRAS MÁS NORMALICEMOS QUE SOMOS SERES 
HUMANOS CON LOS MISMOS DERECHOS QUE LOS HOMBRES, 

MENOR PRESIÓN HABRÁ SOBRE NOSOTRAS”.

¿Cuáles son las perspectivas de crecimiento del sector 
pesquero para este 2019?

El crecimiento de la industria depende de la disponibilidad 
de la biomasa y eso lo sabremos una vez que IMARPE haya 
concluido con sus investigaciones a través del crucero de verano.  

Esperamos que este 2019 sea un buen año de pesca dada 
la abundancia que se pudo percibir durante de el desarrollo 
de la segunda temporada del año pasado, pero también 
somos conscientes que desde noviembre se ha dado un 
calentamiento irregular en nuestras costas que pudieran afectar 
la disponibilidad de los recursos que migran a zonas más 
profundas donde no es posible su captura. La industria necesita 
tener por lo menos unos tres años buenos para compensar los 
bajos ingresos y pérdidas que tuvimos que afrontar durante los 
últimos 4 años.   



“EL OBJETIVO 
DEL BRANDING 

ES CAPTURAR 
Y CONQUISTAR 

EL ESPÍRITU 
DE LOS 

CLIENTES. DE 
ESTA MANERA 

SE LOGRA 
OBTENER LOS 

VALORES DE 
NOTORIEDAD 
DE MARCA”.
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FÁCIL DE RECORDAR
La mejor manera de hacerse un hueco en 

la mente del consumidor es diferenciándose 
al máximo de los productos competidores. 
Además debe resistir el paso del tiempo y no 
quedar desactualizada, aunque puede cambiar 
un poco su diseño para adaptarse en el tiempo. 
Además debe ser fácil de leer y de pronunciar. 
Por ejemplo en España, tuvieron muchas 
dificultades para ser pronunciadas marcas como 
Alka Seltzer o Schweppes, teniendo esta última 
que reforzarse con campañas publicitarias que 
incidían en su pronunciación. 

En la actualidad el concepto de “marca” 
es un poco más compleja, pero aún 
más importante en el mundo actual del 
marketing. Es la percepción que tiene un 
consumidor cuando escucha o piensa en 
el nombre, servicio o producto de una 
empresa. Así se podría definir como un 
objetivo en movimiento y evoluciona con el 
comportamiento de los consumidores.

TAREA DEL BRANDING:

El poder de la marca

Para tener éxito en 
la marca, debe 
comprender las 
necesidades y deseos 
de sus clientes y 
prospectos. A medida 

que los consumidores comiencen a 
identificarse con la empresa, la marca 
vivirá dentro de los corazones y en 
las mentes de clientes. Por ello es 
importante invertir tiempo en investigar, 
definir y desarrollarla. Después de todo, 
es la fuente de una promesa para el 
consumidor.

La marca sirve como una guía 
para comprender el propósito de los 
objetivos comerciales. Le permite alinear 
un plan de marketing con esos objetivos 
y cumplir con la estrategia general. Su 
efectividad no solo ocurre antes de la 
compra, sino que también tiene que 
ver con la experiencia que se le brinda 
al consumidor. ¿El producto o servicio 
tuvo el rendimiento esperado? ¿La 
calidad fue tan buena como prometieron 
o mejor? ¿Cómo fue la experiencia del 
servicio? Si se puede obtener respuestas 
positivas a estas preguntas, entonces se 
ha creado un cliente leal.

MENSAJE 
TRANSPARENTE

Según los especialistas en marke-
ting, el 94 % de los clientes tienden a 
ser leales a las marcas que les ofrecen 
transparencia. Por su parte, el 64 % 
indica que confía en una marca que 
no solo ofrece valor de sus productos 
y servicios, sino también de su propia 
organización. Ambos datos compren-
den el branding, un factor fundamen-
tal en cualquier empresa.

El objetivo del branding es 
capturar y conquistar el espíritu de 
los clientes. De esta manera se logra 
obtener los valores de notoriedad 
de marca (reconocimiento y 
recordación), calidad percibida (que 
le atribuyen los consumidores), 
lealtad (preferencia y recomendación) 
y asociación con los valores que la 
marca representa. 

Se recomienda que una empresa 
debiera concentrar sus esfuerzos 
en aumentar el brand equity como 
un objetivo a largo plazo. Esto 
le permitirá desarrollar nuevos 
productos para ampliar su línea, 
ejercer mayor poder de negociación 
en la venta, facilitar la comunicación 
y diferenciarse de la competencia. 
Así, se debe construirla, hacer que 
adquiera un valor agregado en un 
mercado altamente competitivo y de 
clientes cada vez más informados.

EN EL CASO
DE DEUDAS

Para elegir en qué moneda 
endeudarnos, la respuesta es 
más simple, ya que se debe 
tomar la deuda en la moneda en 
la cual recibes tus ingresos. De 
ese modo, se minimiza el riesgo 
al máximo, con el objetivo de 
evitar las consecuencias de una 
moratoria.

Para Cesar Peñaranda, 
director ejecutivo del Instituto 
de Economía y Desarrollo 
Empresarial de la Cámara de 
Comercio de Lima (CCL), el 
dólar es una moneda “dura” y 
de alguna manera todos tienen 
un billete verde. “EE.UU. es el 
único país en el mundo que se 
puede darse el lujo de emitir sus 
billetes, porque todos los países 
los van a recibir. Se va mantener 
como un país líder y su moneda 
seguirá fortalecido. Y si el país 
emite soles, otros países no lo 
van acoger. Además este año el 
sol tendría una ligera devaluación 
cercano a 3.4%”.

Recomienda que si una 
persona tiene margen de ahorro, 
pudiera tener ahorros en dólares, 
o también podría hacer un 
mix, algo en soles y otra parte 
en dólares. “Las personas que 
ganan en soles, el peor negocio 
sería endeudarse en dólares, 
aún cuando estaría a la baja. 
Ellos deberían endeudarse en la 
misma moneda que reciben sus 
honorarios”.

En una economía bimoneda, en la que usamos tanto soles como 
dólares, es importante saber en qué clase de moneda ahorrar o 
endeudarse. Así, las constantes variaciones en el precio del dólar o 
tipo de cambio nos pueden hacer dudar sobre qué moneda usar para 
realizar nuestras operaciones. 

Los economistas 
presentan distin-
tas sugerencias 
para que las 
personas puedan 
decidir la mejor 

opción, ahorrar en soles o dólares. 
Lo ideal sería partir de la siguiente 
pregunta: ¿Para qué quiero utilizar el 
dinero? Y, posteriormente: ¿En qué 
moneda voy a tener que realizar los 
gastos para los que ahorro?

Si lo que se desea es ahorrar 
para viajar o realizar una maestría 

en el extranjero, comprar por 
internet, etc, se recomienda hacerlo 
en dólares, con la finalidad de evitar 
algún tipo de exposición al riesgo 
cambiario. Y si hablamos de ahorros 
de largo plazo, lo ideal sería calzar 
la moneda en la cual esperamos 
gastar eventualmente con la moneda 
en la cual ahorramos. Esto, debido 
a que movimientos en el tipo de 
cambio podrían terminar afectando 
fuertemente su capital al momento 
en el cual lo necesite. 

TIPO DE CAMBIO:

¿Ahorro en soles o 
en dólares?,
¿Qué me conviene?

MONEDA ESTABLE
Sin embargo, Elmer Cuba, socio 

director de la consultora Ma-
croconsult, resalta que en este 
periodo del año, es conveniente 
ahorrar en soles, porque se tra-
ta de una moneda estable y si 
se ahorra en dólares, el usuario 
estará intranquilo ya que podría 

caer o subir. “El valor del dólar 
ha subido 5% en todo el planeta, 

así en países como Argentina su 
valor es 100% más, en Sudáfrica 20% 

y en Perú 4% más. Estamos tranquilos 
porque tenemos una estabilidad económica, 

pero en otros países eso no ocurre”.
Otros especialistas sugieren ahorrar en dólares cuando 

está a la baja, esperando que en un futuro incremente su 
valor. “Se recomienda que el porcentaje de ahorro en dólares 
no supere el 40% de nuestro ahorro total, esperando que en 
un futuro se incremente el valor de la moneda extranjera y ahí 
poder cambiarlo a soles, ganando así cierta rentabilidad”.
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Educación Salud

DIAGNÓSTICO  DE  ENFERMEDADES A TRAVÉS DE LA VÍA ÓPTICA 

Avances en la 
NEURO-OFTALMOLOGÍA

La prevención es un elemento clave para el cuidado 
de nuestra salud visual, por ello se recomienda 
realizarse un chequeo anual con el oftalmólogo, 
para la detección de las enfermedades visuales. Un 
adecuado examen oftalmológico puede revelar qué 
tan saludable está su cerebro, su sistema nervioso y 
gran parte de su cuerpo.

¿Cómo? Porque los ojos son las auténticas ventanas del cerebro. Tomando 
y fusionando los métodos de la oftalmología, la neurología, la neurocirugía 
clínica y la medicina interna, este estudio permite echar una mirada a la 
corteza cerebral para detectar a tiempo enfermedades del órgano más 
importante del cuerpo, ya sean infecciosas o degenerativas, pero también 
contribuye en el diagnóstico de los problemas de circulación, hipertensión 

arterial, diabetes o migrañas.

UNA MIRADA AL CEREBRO
El destacado neuro-oftalmólogo peruano Dr. Ernesto Ríos Montenegro, precisa 

que la neuro-oftalmología es una especialidad multidisciplinaria que abarca varios 
aspectos de la medicina, oftalmología, medicina general, circulación, entre otros, todo 
ello vistos a través de los ojos, donde se refleja todas las enfermedades y se podrá 
verificar el estado de salud de la persona, a través de un riguroso examen ocular.

Detalla que la ventaja de este análisis es que se puede detectar precozmente varias 
enfermedades, antes que se manifiesten, como por ejemplo la diabetes, hipertensión 
arterial, migraña, y otros males. “Así cuando ya se expresa como enfermedad se 
puede valorar el grado de compromiso que afecta a la salud y se podrá corregir el 
tratamiento o enfoque terapéutico más preciso, porque se prioriza la prevención 
antes que se manifiesten las enfermedades oculares como glaucoma, la miopía 
progresiva, entre otros”.

DETECCIÓN A TIEMPO 
DE ENFERMEDADES

Agrega por ejemplo que el glaucoma se puede detectar desde antes que se 
pierda el campo visual y así evaluar su progresión. “Se ha avanzado en esta técnica, 
tanto así que permite conocer cuál es la presión que corresponde a cada ojo. La 
neuro-oftalmología funciona como un examen ocular regular, pero con un criterio 
interpretativo”. 

Ríos Montenegro, impulsor de este método en el Perú, y director – fundador de 
la clínica Omnia Visión, precisa que para obtener un buen resultado es fundamental 
la experiencia del médico en el examen de la función visual y cualquier estructura de 
los ojos, como párpados, córnea, conjuntiva, incluso los movimientos oculares. 

30 AÑOS 
DE OMNIA VISIÓN

Este mes,  Omnia Visión cumple 30 años de vida institucional 
dedicadas a la salud ocular de los peruanos. Esta clínica de ojos y la 
visión es uno de los centros más desarrollados en neuro oftalmología, no 
solo a nivel nacional sino también en Latinoamérica. Cabe señalar que 
Omnia Visión cuenta desde hace un tiempo con certificación ISO 9001.

Asimismo, cuenta con destacados profesionales que tienen como 
misión servir al paciente que padece cualquier tipo de afecciones 
oculares, que van desde su evaluación, diagnóstico y tratamiento integral 
de la visión, equipamiento y un moderno local, construido expresamente 
para clínica.

El Dr. Ernesto Ríos Montenegro estudió Medicina en la Universidad 
Nacional Mayor de San Marcos y es Oftalmólogo y Neuro-Oftalmólogo 
– Bascom Palmer Eye Institute, University of  Miami, USA. Fue profesor 
principal de Oftalmología en la UNMSM y profesor principal de Neurologìa 
en la Universidad Nacional Federico Villarreal. Fue director general del 
Instituto Nacional de Ciencias Neurológicas, Hospital Santo Toribio 
de Mogrovejo y fundador y Jefe del Servicio de Oftalmología y Neuro-
Oftalmología del Hospital María Auxiliadora, entre otros importante cargos.

Dr. Ernesto Ríos Montenegro, fundador de la clínica Omnia Visión,

CAMBIOS A LA VISTA

La educación 
como 
herramienta 
para la 
adaptación 
constante

Los ejecutivos de hoy se encuentran inmersos cada día en una serie de 
situaciones empresariales que los obligan a tomar decisiones rápidas 
y efectivas. Es verdad que desde siempre lo han hecho, pero el futuro 
está cada vez más cerca, es mucho más incierto, lo que dificulta la 
proyección de la demanda de los productos que hoy están vigentes en 
el mercado.

Por: Prof. Ana Reátegui, 
directora de Programas de Desarrollo Gerencial de ESAN.

El desarrollo de la 
tecnología está 
acelerando la 
generación y difusión 
del conocimiento, 

lo que provoca contextos sumamente 
cambiantes. 

Por ejemplo, en la actualidad hay 
una demanda creciente e interesante por 
los automóviles, pero a la vuelta de la 
esquina tenemos unidades que funcionan 
con energía. Y en corto tiempo, tal vez 
se presente la demanda por drones que 
transporten personas. En este contexto 
de cambios acelerados ¿cómo hacer los 
pronósticos de ventas?, ¿cómo gerenciar 
la ambigüedad?, ¿cómo gerenciar el 
talento digital?, ¿cómo gerenciar a los 
ermitaños digitales? Estas son algunas 

PROGRAMAS 
EDUCATIVOS CORTOS

En los últimos años, se ha observado 
que son los jóvenes los que prontamente 
asumen la responsabilidad de sus estudios, 
y dependen cada vez menos de sus padres. 
Los jóvenes funcionarios seleccionan 
aquellos temas en los cuales quieren 
formarse con mucha libertad y facilidad. 
Por lo general, los programas ejecutivos 
son más cortos y están más enfocados en 
la práctica. 

En este contexto, la formación 
continua se ha diversificado, ofreciendo 
hoy en día la posibilidad de estudiar desde 
temas bastante generales como marketing 
o finanzas, hasta temas específicos, como, 
por ejemplo, gestión de almacenes, gestión 
de las energías renovables, gerencia de 
servicios de salud, marketing digital, 
gestión del talento, desarrollo de la marca 
personal, entre otros. 

También se ha podido observar 
que los estudios vinculados a las 
tecnologías de la información, han 
crecido sustancialmente. Igualmente, 
aquellos programas vinculados al 
Supply Chain Management han sido 
claramente favorecidos, ello de la mano del 
crecimiento del país y de sus necesidades 
de transportar una mayor cantidad de 
mercaderías y brindar servicios.

Un elemento muy alentador es la mayor presencia de 
la mujer en la formación ejecutiva, sobre todo en aquellas 
materias más bien vinculadas a los caballeros. Las mujeres 
están teniendo fuerte presencia en la gerencia de proyectos, la 
gestión de almacenes, las operaciones, entre otros. Claramente 
continúan con una fuerte presencia en la gestión de los 
recursos humanos, el manejo del talento, las habilidades 
directivas, entre otros.  

Respecto a los programas in house, se observa que 
las empresas han puesto especial interés a la formación 

de su personal para desarrollar y fortalecer las habilidades 
denominadas blandas, la comunicación no verbal, el clima 
laboral, el manejo del estrés, y en cómo mitigar la resistencia 
al cambio y potenciar equipos de alto rendimiento, entre otros 
tópicos.

Finalmente, podemos ver que los avances de la tecnología 
y las nuevas tendencias en formación también ponen retos a 
la academia, que debe ir más rápido que los requerimientos de 
las organizaciones, y su evolución constante irrenunciable, si 
quiere realmente trascender. 

MAYOR PRESENCIA DE LAS MUJERES

preguntas que hoy en día se hacen los 
ejecutivos del mundo en general.

En medio de esta vorágine de avances 
y cambios, la educación o formación 
continua termina siendo una herramienta 

flexible, adaptativa, que permite a los 
ejecutivos conocer acerca de determinados 
temas de forma rápida y eficiente. La 
educación continua se va haciendo cada 
vez más necesaria.
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Construcción

CON LA INCLUSIÓN DEL CICLOPENTANO

Paneles 
amigables con el 
medio ambiente
Metecno, con sede comercial en Perú, fabricante de paneles tipo 
sándwich con aislamiento termo-acústico, revoluciona la manera de 
fabricar paneles, con la modernización de sus líneas de producción y 
la incorporación del ciclopentano al sistema. Este agente espumante 
no daña la capa de ozono ni contribuye al calentamiento global, 
cumpliendo así con el Protocolo de Montreal. 

La compañía informó 
que en la actualidad uno 
de los mejores aislantes 
térmicos es la espuma 
rígida de poliuretano. Sus 
propiedades la convierten 

en un producto único y de fácil instalación, 
que se destaca por su baja conductividad 
térmica, lo que genera un considerable 
ahorro de energía y mayor confort durante 
la vida útil de la construcción.

Esta tecnología permite salvaguardar 
el medio ambiente mediante la reducción 

de las emisiones de C02 durante el 
funcionamiento del producto final, y 
también en las emisiones de HCFC en 
la producción del mismo; además que el 
producto tiene una mayor eficiencia

energética. Esto sumado al uso del 
Ciclopentano en sus plantas productivas 
tiene la finalidad de frenar y/o revertir 
la degradación ambiental, apoyar la 
conservación de recursos naturales, 
contribuir a los organismos internacionales 
para la mitigación y adaptación al cambio 
climático.

SOLUCIONES 
TERMOAISLANTES Y 
VERDES

Uno de sus productos 
diferenciadores es el panel metálico para 
cubiertas, Techmet Dry, producido en 
línea continua, inyectado con poliurteno 
expandido de alta densidad (38 Kg/
m3), cara externa preimpermeabilizada 
con un revestimiento sintético de TPO/
PVC y cara interna en lámina de acero 
galvanizada prepintada. Ideal para 
pendientes mínimas del 1%.

Este panel se puede usar 
para cubiertas de edificaciones 
industriales, comerciales, residenciales 
y educativas, con baja pendiente, que 
requieran garantizar un alto grado de 
hermeticidad, o que se encuentran 
ubicados en ambientes altamente 
corrosivos.

CON ESPUMA AISLANTE
Otro panel diferenciador de Metecno 

es el HWALL, que está constituido entre 
dos laminas metálicas de acero galvanizado 
pre pintado, con una inyección de espuma 
aislante de poliuretano PUR o polisocianu-
rato PIR.

Estos paneles son utilizados 
para muros horizontales, con fijación 
oculta, inyectado en línea continua con 
poliuretano expandido de alta densidad 
(38 Kg/m3), recubierto por ambas caras 
en lámina de acero galvanizada prepintada, 
cara externa ondulada y cara interna lisa 
con micronervaduras.

www.metecnoperu.com

CON USO DE PANELES TERMO ACÚSTICOS

Construcciones 
rápidas, 
ecológicas y 
eficientes 

Uno de los métodos constructivos más ingeniosos, útiles 
e innovadores que ha tenido lugar en los últimos años es 
el basado con paneles termo acústicos prefabricados de 
diferentes materiales, debido a sus múltiples cualidades, 
entre las cuales destacan su practicidad para la 
edificación de casas, instalaciones industriales, divisiones y 
ampliaciones, edificios, entre otros.

El ritmo acelerado del sector cada vez exige una mayor eficiencia en los 
tiempos y las calidades de la industria de la construcción. Las edificaciones 
deben ser eficientes energéticamente, atractivos estéticamente, y que 
además,  se construyan a tiempo y con un presupuesto que se ajuste y 
cumpla todo lo anterior, pero sin perder calidad.

Por ello, los sistemas constructivos a base de paneles termo acústicos son una opción 
muy efectiva de satisfacer todas esas demandas en el país. En el mercado existen diversos 
proveedores que ofrecen estos productos que son elaborados de diversos componentes. 
Uno de ellos es el panel térmico estructural, compuesto por un núcleo de poliestireno 
expandido (EPS) de alta densidad.

ALTA PRODUCTIVIDAD
En la actualidad el uso de estos paneles es 

muy requerido en el mercado peruano en los 
diversos sectores productivos, como  en las 
instalaciones de los  campamentos mineros, 
agroindustria, centros comerciales, cámaras 
de refrigeración, acústicos, entre otros.

Estos materiales están diseñados para 
ser usados en diferentes ambientes ya sea 
industrial o en viviendas. Cabe anotar que 
la tecnología SIP es ampliamente usada 

MENOR COSTO 
Y MEJOR ACABADO

Según indican los representantes 
de las marcas que proveen estos 
productos, los referidos paneles  
garantizan mejores y más bajos 
costos a la hora de ensamblar, 
construir y durante la vida útil del 
recinto, logrado obtener en un solo 
producto aislamiento térmico y 
acústico, con un magnífico acabado 
y color.

El sistema especial de fijación 
entre paneles permite su instalación 
en un menor tiempo que otros 
materiales. El panel puede llegar 
cortado a obra, con la medida 
exacta desde la fábrica, permitiendo 
ser ensamblado de una manera 
fácil y rápida, aún durante eventos 
climatológicos extremos. Además, 
el sistema de unión macho-hembra 
entre paneles de pared y de traslape 
en paneles de cubierta, garantiza la 
impermeabilidad. 

ECOLÓGICOS Y 
SUSTENTABLES

En el proceso de fabricación no 
utilizan materiales nocivos al medio 
ambiente y una de sus propiedades 
es el aislamiento, que es una de las 
maneras más baratas y fáciles de 
mejorar la eficiencia energética de 
los edificios. Al necesitar menos 
energía para calentar o enfriar el 
edificio, habrá un consumo menor de 
combustible y un ahorro económico 
para el usuario.

Se debe resaltar que estos 
productos ayudan en la lucha contra el 
cambio climático. La energía utilizada 
en los edificios, especialmente para 
calefacción, crea grandes cantidades de 
dióxido de carbono, gas que aumenta 
el calentamiento global y que perjudica 
al medio ambiente. Mejorando la 
eficiencia energética de los edificios 
y reduciendo la demanda de energía, 
también se producen menos emisiones 
de este gas.

A la par, se consigue aislar 
acústicamente las edificaciones, 
ayudando a amortiguar los ruidos 
tanto externos (los que rodean al 
edificio) como los ruidos internos 
(vecinos, muebles, etc.) y garantizando 
un mayor confort para los usuarios. 
Este sistema de aislamiento de 
paneles está en auge, por todas 
las propiedades que tiene para 
garantizar las condiciones mínimas de 
aislamiento térmico, como solución 
para  conseguir ahorrar y mantenerte 
seguro y protegido.

en Estados Unidos, Canadá y Europa, en 
construcciones residenciales y comerciales 
como estructuras de pisos, muros y techos, 
por su rápida y fácil instalación.

Asimismo, ello se traduce en una alta 
productividad al reducir los costos de 
construcción; alta resistencia estructural 
y mejor confort térmico, obteniendo 
hogares con una mayor calidad, aportando 
beneficios al cliente final en el ahorro de 
energía por conceptos de climatización o 
aire acondicionado.
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Empresas

PRESENTE EN LAS OBRAS MÁS IMPORTANTES DEL PAÍS
Chemifabrik Perú SAC, 25 años liderando el desarrollo y producción de pinturas industriales y 
arquitectónicas, además de diluyentes y productos para el mantenimiento y construcción. 
Actualmente la empresa está presente en las obras más importantes del país, gracias a su enfoque 
de brindar soluciones innovadoras a la medida de los requerimientos de sus clientes. 

www.chemifabrik.com.pe

25Años

EMULSIONES Y DERIVADOS DEL PERÚ SAC.

www.gruposynthesia.comwww.brenntagla.com

www.unitradesac.com.pe

www.andikem.com.pe

www.edesac.com.pe

www.tenminste.com

www.inplabel.com.pe

Saludamos a CHEMIFABRIK por su 25° aniversario,  
deseándoles muchos éxitos venideros.

25 AÑOS CHEMIFABRIK PERÚ S.A.C.:

Expertos en pinturas 
Chemifabrik Perú S.A.C, está cumpliendo 25 años como desarrollador y fabricante especializado en pinturas 
industriales y arquitectónicas. Este año lanzará nuevas líneas y espera seguir creciendo en sus tres divisiones: 
industrial, retail y ferretera, nueva división que viene obteniendo buenos resultados en el mercado local.

El fundador de la compañía fue el empresario Luis Pacheco, quien falleció en agosto de 2018, 
a partir de ese momento, los hermanos Diego y Gonzalo, junto a su madre Carmela, al 
mando de la gerencia y finanzas, asumen la responsabilidad de seguir con el legado de ser 
uno de los principales fabricantes de recubrimientos en el país.

Diego Pacheco, gerente comercial, señala que es un hito importante llegar a los 25 años, 
los cuales desde los inicios se produjeron muchos cambios en la compañía, y en los últimos 

cinco años viene creciendo de manera sólida y sostenida. Cuenta con tres divisiones consolidadas: industrial, retail 
y ferretería, sector que se formó en el 2013.  

CON NUEVA PLANTA 
EN SANTA ANITA

En cuanto al crecimiento en el 2018, señala que ha 
sido un año de grandes cambios. “Se invirtió en nuestra 
capacidad operativa, nos mudamos a la nueva planta de Santa 
Anita con más de tres mil metros cuadrados y el local de 
Ate quedó como un almacén. El reto es consolidar nuestras 
operaciones”.

Por su parte, Gonzalo Pacheco, refiere que en la 
actualidad han logrado duplicar la producción de sus 
productos. Además, tienen planeado invertir en nuevas 
maquinarias de dispersión de pinturas, que es el corazón 
de la producción, y también en la línea de envasado, la cual 
será automatizada en su totalidad. “Estamos enfocados en 
ofrecer la mejor calidad posible, basada en la investigación y 
desarrollo, para contar con la mejor oferta de valor”.

Gonzalo señala que uno de los planes más cercanos de la 
compañía es contar con otro local contiguo que les permita 
una mayor capacidad de producción. “Viene creciendo la 
demanda por la pintura a base de agua látex de la marca 
Gamax y en cuanto a las pinturas industriales existen muchos 
proyectos de licitación que demandan grandes volúmenes de 
producción en un menor tiempo”.

NUEVOS PRODUCTOS
El ejecutivo indicó que hace poco la compañía lanzó 

al mercado su nueva línea de látex satinado que ofrece una 
mayor protección contra la humedad y excelente rendimiento. 
Cabe anotar que la compañía participará en la feria “Expo  
Yo Constructor”  a partir del 25 abril con la línea de 
pinturas Gamax, destinada principalmente para el mundo 
arquitectónico.

Asimismo, vienen trabajando para obtener la certificación 
ISO 9001 en el segundo semestre,  para el control de los 
procesos y asegurar la calidad de los productos. “Al ser 
una fábrica de pinturas, debemos contar con procesos 
controlados y precisos. En el tema ambiental, diversos entes 
nos monitorean las emisiones al aire, filtraciones al piso, y 
demás cuidados en el proceso, para lo cual debemos estar 
preparados”.     

PRESENTES EN LAS GRANDES OBRAS
A lo largo de todos estos años, la compañía se ha ganado 

un espacio en el sector minero, así como en la señalización 
de cientos de kilómetros de carreteras del país, en la 
modernización de la Refinería de Talara, recubrimiento de los 
almacenes Perubar – minera Glencore, Central Hidroeléctrica 
de Chaglla, Mall de Puruchuco, ampliación Mall Aventura, 
Tanques de almacenamiento de Blue Pacific Oils, diversos 
pisos del sector alimenticio, industrial y farmacéutico, entre 
otras.

Diego Pacheco, gerente comercial y  Gonzalo Pacheco, gerente de operaciones de ChemiFabrik

CRECIMIENTO SOSTENIDO
Añade que cada año han logrado mantener un 

crecimiento sostenido de 20%. La compañía nació 
como una fábrica de pinturas industriales y cuenta 
con un laboratorio especializado de investigación y 
desarrollo, liderado por Gonzalo Pacheco, gerente 
de operaciones de la empresa. “Nos enfocamos 
en el desarrollo de recubrimientos, innovando 

con soluciones a medida y en armonía con el medio 
ambiente”.

Si bien en el sector ferretero son nuevos, el ejecutivo 
acota que han tenido buenos resultados con la línea de 
látex premium Gamax, para ello cuentan con un equipo 
consolidado y con más de mil puntos de venta, con 
vendedores residentes en provincias y en Lima. El sector 
retail viene creciendo de la mano de las grandes superfi-
cies comerciales como Sodimac, Maestro y Promart.
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El 2018 fue un año beneficioso para la 
empresa hotelera 100% de capitales 
peruanos, gracias a un crecimiento 
del 3%. Arturo Luna, gerente 
de ventas del hotel, indica que el 
segmento de clientes corporativos 

ha optado por las instalaciones de Delfines Hotel & 
Convention Center, gracias a las renovaciones que se han 
realizado en todas sus habitaciones, transformándolas 
de habitaciones superiores a superiores plus que cuentan 
con acceso al exclusivo Executive Lounge y todas las 
prestaciones de alta gama que requieren los huéspedes.

DELFINES HOTEL & CONVENTION CENTER: 

El lugar ideal 
para los grandes 
eventos 
Después de realizar grandes inversiones en sus salones y demás 
instalaciones, el hotel se prepara este año para recibir las principales 
reuniones que se realizarán en el país, como los Juegos Panamericanos 
y Para-panamericanos 2019, entre otros. Con ello prevén una mayor 
afluencia del segmento corporativo y en general muy positivo para el 
sector hotelero.

EXQUISITA 
COMIDA 
INTERNACIONAL 

La nueva carta del 
restaurante Delphos Bistró 
viene con novedades, que 
trata de continuar la oferta 
gastronómica del hotel, de 
comida internacional junto a la 
propuesta peruana, con nuestros 
insumos, y recientemente se han 
incorporado dos nuevos chefs. 
Se trata de Daniel Diez, quien 
trabajó en un restaurante top 
de Lima y de Neeraj Vij quien 
viene de la India. “Él trae una 
propuesta internacional que 
dará que hablar”.

Por su parte, Julissa Díaz, 
jefe de alimentos y bebidas del 
hotel, comentó que el Delphos 
en temporada de verano tiene 
una propuesta saludable con 
un buffet a base de ensaladas, 
ceviche, y la proteína es servida 
en la mesa, con una gran 
variedad de postres. Mientras 
que en el bar ofrecerán fiestas 
temáticas por cada mes. Así 
enero fue colombiano, febrero 
será con el carnaval brasileño 
y en marzo se tendrá una 
celebración cubana. “Se cuenta 
con dos nuevos productos 
como el viernes de karaoke y 
los jueves se ofrecen clases de 
coctelería”.

Asimismo, indicó que hace 
poco se reunieron con los 
ejecutivos de Preferred Hotels 
& Resorts que es la marca 
hotelera independiente más 
grande del mundo a la cual el 
hotel pertenece. “Han revisado 
nuestras instalaciones y nos 
han felicitado por las mejoras 
y también su visita ha servido 
para renovar el contrato y 
compromiso que tenemos con 
ellos para los siguientes años, 
para así garantizar los niveles 
exclusivos de servicio”.

SALAS REMODELADAS
Señala que el hotel es sede de los eventos más importantes que se realizan en 

el país, ya que cuenta con una de las salas más grandes de Lima, con una capacidad 
para mil personas. Además, se han remodelado las 14 salas de eventos incluyendo 
el salón Mediterráneo que incluyó el cambio de paneles móviles divisorios y 
tecnología de audio/video de última generación. Con una inversión que asciende 
a más de USD 3,5 millones de dólares, está reposicionando su marca como un 
Centro de Convenciones que se prepara para atender a todos los visitantes que 
lleguen a Lima en los próximos meses.

“SE CUENTA CON 20 
ESTANCIAS PLUS Y 
PARA ESTE AÑO SE 

IMPLEMENTARÁN 
OTRAS 21, 

LOS CUALES 
OFRECEN TODOS 

LOS SERVICIOS 
EXCLUSIVOS. “

Arturo Luna, gerente de ventas de Delfines Hotel.

SERVICIOS
EXCLUSIVOS

Como parte de este cambio, el ejecutivo 
detalla que se instaló televisores smart curvo 
de 49 pulgadas con aplicaciones de youtube 
y Netflix en todas las habitaciones del hotel y 
se incrementó la banda ancha para un mejor 
experiencia en internet. “Se cuenta con 20 
estancias plus y para este año se implementarán 
otras 21, los cuales ofrecen todos los servicios 
exclusivos. Con estas implementaciones este año 
esperamos crecer 6% más que el 2018”.
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VENTA DE BUSES Y CAMIONES EN EL PAÍS 

Buenas 
perspectivas de 
crecimiento

La venta de camiones creció 1.9% en el 2018, frente al 
2017, según las estadísticas de la Asociación Automotriz 
del Perú (AAP). Entre enero y diciembre del año pasado, 
se registraron en la Sunarp 9,922 camiones frente a 
las 9,739 del año anterior. Y para este 2019, también 
se registraría una leve mejoría gracias a las buenas 
perspectivas en el sector minería y construcción.

Diciembre del 2018 fue el mes en el que menos camiones se 
vendieron, en total 641 frente a los 864 del mismo periodo del 
2017. Dentro de los vehículos pesados, la venta de camiones 
representó 57% del total del segmento.

Las marcas que ocuparon el top 10 en la categoría de 
camiones en el acumulado enero a diciembre 2018 son: 

Mitsubishi, Hino, Isuzu, Hyundai, Mercedes-Benz, Volvo, JAC, Foton, DongFeng y 
Forland. Ellas acumularon el año pasado casi 85% del segmento.

BUSES EN ALZA
Al respecto, Gerhard Gallardo, gerente de la línea de buses y camiones de Hyundai en el 

país, dijo que la marca en el mercado de vehículos comerciales se ubicó en la sexta posición en 
el 2017 y en el 2018 se colocó en el tercer lugar. “Estamos recuperando posiciones, ya que ha 
sido un año difícil para camiones, ya que la venta ha sido similar al año anterior, pero bueno 
para los buses, que creció en 20%”.    

Señala que la marca introdujo dos modelos el año pasado, uno de ellos es el minibús 
Solati y el camión de gama menor HD35. “En ambos casos se tuvo buenas ventas, sobre todo 
el minibús de 17 pasajeros. Junto a ello se hizo un cambio en la campaña de marketing para 
acercarnos más a nuestros clientes. 

Acota que en el 2018, Hyundai vendió más de 1800 unidades en este segmento, superando 
así al año anterior en 10%. Añade que este año esperan crecer en más de 6% en el segmento 
de unidades comerciales, que está referido a los vehículos de carga y de pasajeros, mayores a 
3,5 toneladas. “A los clientes se les ofrecerá lo que necesitan con diversas iniciativas como la 
comunidad de camiones y camioneros. Además se buscará consolidarnos en el negocio de 
transporte y para ello se crecerá en ofrecer unidades con mayor tonelaje

En cuanto a novedades y lanzamientos de unidades, el ejecutivo de Hyundai indicó 
que para este año llegará el camión Xcient en los primeros meses del año. Llegarán algunas 
unidades que estarán a prueba en las diversas regiones del país. Este modelo está dirigido para 
recorrer grandes distancias como se hacen en los campamentos mineros, o para el recorrido a 
lo largo de la costa llevando suministros así como diversos productos.

TRACTOS EUROPEOS Y VOLQUETES
En tanto, José Antonio Heredia, gerente de división Camiones de Divemotor, 

afirmó que en el 2018, la empresa se consolidó en el mercado peruano de camiones, 
alcanzando el 14% de participación de mercado gracias a sus marcas Mercedes-Benz 
y Freightliner.

Resalta el desempeño de Mercedes-Benz en tractos europeos y volquetes, 
segmentos donde ha crecido en gran escala el último año. Esto es fruto de una sólida 
estrategia comercial y la introducción del nuevo Actros, una propuesta innovadora de 
alta tecnología, rentabilidad y seguridad.

Por otro lado, destaca el liderazgo de la compañía en el segmento de camiones de 
9 a 25 toneladas y el ingreso de nuevas configuraciones. En el caso del segmento de 
tractocamiones americanos, Freightliner fue nuevamente el líder con un sólido 47% 
de participación.

En cuanto a Freightliner, el ejecutivo de Divemotor, dijo que para este año 
tienen grandes expectativas, gracias al reciente lanzamiento del modelo Cascadia, 
el tractocamión más esperado del mercado y el más vendido en Estados Unidos y 
México.

“En el caso de Buses, fuimos líderes por 17vo año consecutivo en el segmento 
de buses mayores a 8 toneladas, lo que refleja que los transportistas siguen confiando 
en la propuesta de valor que tiene Mercedes-Benz para el mercado peruano que se 
refleja en eficiencia y rentabilidad para su negocio”.

ADECUADA ESTRATEGIA COMERCIAL
De otro lado, la marca de camiones Fuso batió récord de ventas en el 2018 logrando una venta de 1550 unidades, lo que significó un 

crecimiento de 7.56% comparado al 2017 y alcanzando una participación de mercado total de 15.6%.
Felipe Sarria, Director Comercial y Marketing de Fuso en Perú, indicó que esta mejoría empezó en el 2016, cuando la marca 

se propuso es la número 1, con el lanzamiento de su nueva línea de camiones pesados. “A pesar de la coyuntura del sector hemos 
sobrepasado nuestra meta como marca”. 

Agrega que el mercado peruano es el más importante para Fuso en toda Latinoamérica y uno de los 10 más representativos del 
mundo. “Este éxito se debe a una adecuada estrategia comercial, centrada en el valor del vehículo, una potente red de distribuidores 
a nivel nacional, personal altamente capacitado y especializado a nivel nacional y por último, el desarrollo de innovadoras estrategias 
digitales para estar más cerca de nuestros clientes”, comentó. 

RENOVACIÓN
DE UNIDADES

El ejecutivo de Fuso, señaló que 
la marca renovará la gama completa 
de los vehículos con el fin de seguir 
brindando larga durabilidad y ofrecer 
soluciones de negocio. La marca 
espera abrir 2 nuevas tiendas durante 
este año para continuar con el plan 
de expansión que se ha trazado en los 
próximos 5 años.

Entre los vehículos más vendidos 
se encuentra el Canter de 4T y 5T 
con 988 unidades colocadas lo que 
representa un 15% de crecimiento 
versus el 2017. Se mantiene como 
el favorito debido a  su versatilidad, 
resistencia y capacidad de carga en 
todo tipo de caminos y labores.

Y para este 2019, Fuso, busca 
mantenerse como la marca número 
uno de camiones del mercado 
peruano. Se plantean nuevas, siempre 
más agresivas, metas que año tras año 
ascienden en número de unidades 
vendidas. 
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VENTAS DE CAMIONETAS SIGUEN EN ALZA 

Camionetas SUV: 
Las más pedidas 
en el Perú

Por una serie de ventajas, las camionetas Suv siguen 
siendo las preferidas por los compradores peruanos, 
ya que les permiten mayores facilidades de espacio 
y potencia, además de brindar la posibilidad de 
recorrer diversos terrenos en familia como la ciudad, el 
campo, entre otros. Además, son los preferidos por los 
jóvenes, estudiantes y ejecutivos.

Ante este panorama, los representantes de las principales marcas que 
comercializan estas unidades en el país, coinciden en señalar que en este 
segmento SUV, es necesario ampliar su portafolio de unidades. Por ello 
muchos están ingresando al rubro de los medianos, más compactos y de 
menor precio.

Se debe tener en cuenta que las ventas en general de los automóviles 
en el 2018 se vieron afectada por el alza del Impuesto Selectivo al Consumo (10% a 20% 
para los vehículos nuevos a diesel), por los gastos del Mundial de Fútbol y la coyuntura 
política. Según la Asociación Automotriz del Perú (AAP) este incremento relentiza las ventas 
y no ayuda a la renovación del parque automotor.

Sin embargo, ello no desalienta a las marcas de este segmento, por el contrario 
siguen apostando por el mercado peruano, tanto es así que desde principios de este año 
ya se estrenaron diversos modelos para todos los gustos. OLX Perú comparte algunas 
particularidades sobre la oferta y demanda de las camionetas SUV en el mercado online. 

LAS MARCAS MÁS BUSCADAS 
El reciente estudio de la plataforma online muestra que el ranking 

de las marcas más pedidas del 2018 entre los peruanos, cuando se 
trata de elegir una camioneta SUV, son: Toyota, Honda, KIA, Ford, 
Hyundai, Renault, Mazda, Suzuki, Chevrolet y Nissan.

BUSCAN 
DIFERENCIARSE

Para Cristina López-Vecino Sub 
Gerente de Marketing de MC Autos 
representante de Mitsubishi Motors en 
Perú, el 2018 fue un año de crecimiento 
para la marca, debido al enfoque que tuvo 
en los segmentos en donde tienen un gran 
diferencial frente a la competencia, que 
son los de SUV y Pick Up. 

“En total hemos registrado 4,632 
unidades de la marca y con esta cifra 
hemos logrado un crecimiento de +5.5% 
en comparación del 2017 mientras que el 
mercado decreció en un -9.3%. Al cierre 
de 2018, la participación de la marca fue 
de 3.1%, cifra que incrementó en un 0.4% 
más que el 2017”.

Indicó que para este año, la marca 
seguirá ganando terreno y confianza en 
el segmento corporativo en donde están 
presentes con mucho éxito con la Pick 
Up L-200 DK-R, un vehículo de alta 
calidad y durabilidad que está diseñada 
para actividades ligadas al sector minero 
y agroindustria, rubros que necesitan un 
vehículo que responda a sus necesidades.

CON FUNCIONES 
INTELIGENTES

Como en los recientes modelos la 
marca Mitsubishi ofrece en sus modelos 
Suv la pantalla táctil con sistema Apple 
Car Play y Android Auto para una mayor 
experiencia que brinde entretenimiento 
y seguridad, la misma que es controlado 
por mandos en el timón y control de voz. 
Además su tecnología MIVEC optimiza 
el consumo del combustible, permite una 
mayor maniobrabilidad y el modo off  
road para una mejor tracción en suelos y 
geografías difíciles.

PARA SALIR
 DE LA RUTINA

Por su parte, Subaru lanzó 
recientemente su nuevo modelo All 
New Forester 2019 que llega al mercado 
nacional para revolucionar la manera 
de pensar, y en vez de un domingo de 
videojuegos, se cambie por salir de viaje 
con la familia y así respirar aire puro. En 
su nueva edición esta SUV viene más 
preparada y con todas las características 
para ser la compañera ideal para salir y 
buscar nuevas experiencias, en las mejores 
condiciones. 
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HR-V 2019 de Honda:

Elegancia y versatilidad 
para los caminos del país

Las SUV compactas se convierten de a pocos en las nuevas favoritas del mercado local, por ello Honda del Perú 
arranca el 2019 con el lanzamiento de la SUV premiada como la mejor marca. Se trata de la nueva HR-V, modelo 
que viene en sus versiones LX, EX y Touring.

Estos modelos hacen gala de un diseño exterior más vanguardista, 
mejoras en el interior y una amplia gama de avanzadas tecnologías que 
llevarán a vivir nuevas experiencias a sus usuarios. Este vehículo está 
pensado para personas de 25 a 37 años, segmento que busca tanto su 
desarrollo profesional como personal. 

Para este importante lanzamiento, Honda del Perú consideró a la destacada 
deportista Raffaella Camet como influencer de este estreno: “Honda es una marca 
seria, premium y consolidada a nivel mundial. Actualmente, tengo la nueva HR-V 2019 
Touring blanca y puedo decir que tiene como ventaja principal la tecnología, un amplio 
espacio interior y seguridad que se ajusta a las actividades que realizo como el deporte, 
mi trabajo y mis viajes”, refirió.

MAYOR COBERTURA 
DE LA MARCA

Renato Ulloa, sub gerente de Honda del Perú dijo 
que la marca está inaugurando nuevos concesionarios 
en Trujillo en la quincena de abril y en Huancayo en la 
quincena de mayo. “Ello nos va ayudar para tener una 
buena cobertura de ventas en el país. Con el lanzamiento de 
esta nueva camioneta se espera vender este año más de 500 
unidades, ya que es un modelo de alta calidad”.

El ejecutivo resaltó que este modelo es deportivo, 
funcional y pensado en ese público que busca nuevas 
sensaciones al viajar. Al mismo tiempo la nueva HR-V 2019 
es funcional tanto para las mujeres y hombres. También se 
adapta muy bien a las necesidades de los jóvenes. “Tenemos 
los modelos Civic, Accord y en Suv, que representa el 80% 
de las ventas para la marca. El 2018 Honda ocupó el cuarto 
lugar en esta categoría, después de marcas masivas que 
tienen un portafolio completo”.   

Señaló que en SUV tienen cuatro modelos: WR-V que 
es la más pequeña, HR-V que es la small y la grande que 
es la Pilot, segmento que se espera la llegada de nuevos 
embarques para este año. 

POTENCIA Y 
PERFORMANCE 

Está equipada con un motor 
1.8 i-VTEC, 141 HP a 6,500 RPM, 
sistema de inyección PGM-FI y 
torque de 172 Nm a 4.300 RPM, 
brindando un mayor equilibrio 
entre potencia, performance 
y eficiencia de consumo. La 
parrilla delantera es más ancha 
con terminación de negro piano, 
rodeada por el paragolpes y el 
conjunto de ópticas alargadas que 
se extiende hasta los guardabarros. 
Viene con llantas y aros de aleación 
de 18”.

CÓMODOS Y DE GRAN ESPACIO
Asimismo, el ejecutivo de la marca resaltó que los clientes podrán 

encontrar cómodos asientos de cuero que han sido rediseñados 
incorporando cambios en el cojín y el respaldar, ofreciendo un mejor 
soporte en general, sobretodo, en la zona de los hombros. 

Para una mayor diversión viene con una pantalla táctil de 7” 
compatible con la interfaz Android Auto y Apple CarPlay que incluye 
la configuración en tres ángulos de visualización de la cámara de 
estacionamiento posterior. También, cuenta con aire acondicionado 
automático digital. 

 En cuanto a la seguridad, la estructura de carrocería (ACE) 
que tiene la HR-V, estructura exclusiva de Honda, aumenta el nivel 
de protección de los pasajeros y la compatibilidad de choques en 
colisiones frontales. Posee sistema de sujeción ISOFIX, 6 airbags (2 
frontales y 4 laterales) y freno manual y automático.

“HONDA ES UNA MARCA SERIA, PREMIUM 
Y CONSOLIDADA A NIVEL MUNDIAL.”

Raffaella Camet, influencer de la marca junto a ejecutivo de Honda
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ESTRATEGIA DE TOYOTA DEL PERÚ

Apuesta por las 
Suv híbridos

La marca de autos, Toyota del Perú ahora dirige sus 
esfuerzos comerciales en traer al mercado local una 
diversa gama de unidades híbridos. Hace poco estrenó 
la nueva gama de las RAV4 con este agregado y con 
mejores estándares en diseño y equipamiento, así como 
en tecnología que permite potencia en el manejo y 
economía de combustible.

Yehude Simon, gerente de Relaciones Públicas de Toyota del Perú, 
señaló que en general el 2018 ha sido un año difícil para todas las 
marcas de autos, pero gracias a las estrategias que puso en marcha la 
compañía se hizo frente a este adverso panorama. Así este mercado se 
vio mermado en un 10% frente al 2017 debido a la implementación 
del Impuesto Selectivo del Consumo (ISC) que graba en un 10% a los 

nuevos vehículos a gasolina.
Dijo que a pesar de ello, las unidades Pick up y los autos híbridos quedaron 

exonerados de ello. “Somos la única marca que comercializa estas unidades híbridos y la 
camioneta Hilux es una de las más vendidas del país. Se prevé que la economía nacional 
crezca entre 4 y 6% y pensamos que la marca crecería alrededor de ese porcentaje”.    

Añade que la marca como estrategia de venta evita la reducción de precios, ya que 
no es una propuesta sostenible, sino busca mejorar la cadena de valor,  por ejemplo si un 
cliente recibe un buen programa de financiamiento, facilidades de pago, un buen seguro, 
entre otros beneficios en un concesionario, ello permitirá fidelizarlo y por otro lado 
afianzar las ventas.

LAS MÁS PREFERIDAS
El ejecutivo señala que las pick up y las Suvs siguen 

siendo las preferidas por el mercado porque se acomodan 
bien en las actividades productivas como la minería, agro 
exportación, construcción, y otros segmentos que son el 
motor del desarrollo del país. “La Hilux sigue siendo el 
vehículo de más venta, así como la RAV4. Hace poco se 
renovó esta línea que viene ahora con mayores atributos, 
viene a gasolina y también es hibrida, que combina 
también con un motor eléctrico”.

MENOS CONTAMINANTES
Con ello genera menos emisiones de dióxido de carbono que es el factor 

contaminante, hasta en un 50% menos. “Hasta el año pasado solo teníamos 
el Prius híbrido y ahora estamos renovando el segmento Suv con una RAV4 
híbrida también. Creemos que tendrá mucho respaldo por parte de los clientes 
y para el 2025 la marca ofrecerá en todos sus segmentos unidades a gasolina e 
híbrida”.

NUEVA GENERACIÓN DE LA RAV4
Hace unas semanas, la marca presentó la quinta generación de la Suv RAV4 que llega al mercado peruano 

en tres distintas versiones. La sorpresa se encuentra en una variante de tecnología híbrida. En sus diversos 
concesionarios se podrá encontrar en las versiones Adventure Grade, Luxury y Hybrid. 

Simon señaló que este nuevo lanzamiento busca marcar la pauta sobre lo que serán las SUV del futuro. 
“La Toyota RAV4 propone no solo mejores estándares en diseño y equipamiento, sino también en tecnología 
que permite potencia en el manejo y economía de combustible”.

MÁS ROBUSTO Y AUDAZ
En líneas generales este modelo cuenta con mayor amplitud, altura 

y un aspecto más robusto. La versión novedosa, denominada Hybrid, 
ofrece un sistema híbrido que combina la tecnología de un motor 
a gasolina con uno eléctrico. Esto trae como resultado una buena 
respuesta en la aceleración, ahorro de combustible y menores emisiones 
de CO2 que dañan al ambiente.

Por otro lado, la versión Adventure de la RAV4 ofrece una 
tecnología de punta. Esta cuenta con el nuevo sistema Toyota Safety 
Sense, que incluye control de velocidad crucero adaptativo, sistema de 
precolisión, alerta de cambio de carril, luces altas automáticas, entre 
otros. En lo referido a su equipamiento, esta versión ofrece una pantalla 
multi-información de 7 pulgadas, sunroof  panorámico y diversos 
sistemas de seguridad e innovación que tanto caracterizan a Toyota.

Por último, la versión Luxury destaca por llevar un sistema de 
faros LED con DRL, freno de mano electrónico (EPB), cargador de 
smartphone inalámbrico, maletera de cierre eléctrico, 7 airbags, entre 
otras novedades.

PATROCINADOR DE LOS PANAMERICANOS 
Cabe anotar que Toyota será la marca de autos oficial en la Ruta de 

la Antorcha, que recorrerá el país durante 23 días por los XVIII Juegos 
Panamericanos y Juegos Parapanamericanos Lima 2019 que se realizará 
en el país. Será aliado estratégico de esta competencia deportiva como 
Patrocinador Oro.

Los organizadores de esta competencia y la empresa japonesa, firmaron 
un contrato que establece la cesión de 15 vehículos de tecnología híbrida, 
entre los que figuran los modelos Prius, Rav4 y el nuevo Hatchback, 
próximamente, a lanzarse en el mercado peruano.

Además, en el marco de este acuerdo, Toyota promocionará los Juegos 
Lima 2019 a través de campañas publicitarias en medios de comunicación, 
así como en sus plataformas digitales y redes sociales. Por otra parte, durante 
el desarrollo de los Juegos, los asistentes a la Villa Deportiva Nacional 
(VIDENA) podrán visitar el Toyota House, espacio que contará con 
actividades especiales, donde se exhibirán las últimas tecnologías que ofrece 
la marca.

“LA TOYOTA RAV4 
PROPONE NO SOLO 
MEJORES ESTÁNDARES 
EN DISEÑO Y 
EQUIPAMIENTO, 
SINO TAMBIÉN EN 
TECNOLOGÍA QUE 
PERMITE POTENCIA EN EL 
MANEJO Y ECONOMÍA DE 
COMBUSTIBLE”.

Yehude Simon, gerente de Relaciones Públicas de Toyota del Perú




